

EL PDE - FOZ DE IGUAZÚ

Sixto Morel Bareiro*

Inicialmente se puede observar la estructura productiva de Foz do Iguazu, a partir de la división de la producción de bienes “*tradable*” (bienes comercializables y transportables de origen agropecuario, extracción mineral-vegetal e industria de transformación) y bienes “*no tradable*” (como construcción civil, comercio, servicios, Administración Pública, educación, salud, placer, turismo, etc.), a partir de esta división se podrá observar mejor se podrá vislumbrar mejor el actual etapa de desarrollo en la que se encuentra dicha ciudad (según el actor del plano).

Comenzando con el cuadro N° 6 (del PDE-Foz) muestra el total de la ocupación a nivel de Paraná (5.307.831) en Foz de Iguazú se encuentra 123.640 ocupados, de los cuales 9.720 se encuentran en el área de la producción de bienes “*tradable*” lo que corresponde en términos porcentuales a 7, 86% del total en esa área y la ocupación para la producción de bienes “*no tradable*” es de 113.920 ocupados, en términos porcentuales representa el 92, 14% dentro de esa área, calculado en base al total de la cantidad de mano de obra ocupada en Paraná.

También, se puede observar (el cuadro 7) que en la actividad “*no tradable*” en el total de las actividades seleccionada, la participación Paraná en la ocupación de manos de obras es de 39, 76% y la participación de Foz do Iguazu es de 52, 73% por lo que se puede notar el grado de especialización del municipio de Foz de Iguazú.

Una visión más detallada (se tiene en el cuadro 8) dentro del área productiva “*no tradable*”, Foz de Iguazú presenta, en la división de subgrupo, el *Quociente locacional* (QL) más elevado, son: *SIUP* (en función a Itaipu) 2, 639, “*Turismo y Placer Directo*” (en función de la Catarata y de la Triple frontera) 2, 523 y en “*Logística Directo*” (en función de la tres frontera y de las actividades predominante en torno a Foz, que son intensiva en transporte) 1, 258. Es decir, que son las principales cadenas productivas propulsiva de Foz do Iguazú.

Como también puede mostrar (en el cuadro 10) de los 50 subgrupo de mayor QL, apenas se puede notar dos actividades “*tradable*” en la generación de renta, y luego lo que resta son todas actividades “*no tradable*” en síntesis, esto datos muestra claramente la estructura productiva de Foz de Iguazu y en el actual estado de desarrollo en que se encuentra el municipio.

De acuerdo con los datos estadísticos (cuadro 4) se puede observar con el censo (total de ocupados) en Paraná es de 5.307.831 de las cuales 2.524.116 representa la cantidad de las ocupaciones informales, en términos porcentuales es de 47, 6% del total, a partir de esto se puede observar el grado, no menos relevante, en la que prevalece el trabajo informal dentro de Foz do Iguazú, del total de las ocupaciones (123.640) se tiene 51.017 ocupaciones formales y 72.623 ocupaciones en actividades informales, lo que representa en términos porcentuales unos 58, 7% del total en la ciudad, esto datos muestra claramente que las actividades informales se encuentra en un tono mayor, en comparación con las actividades formales en Foz de Iguazú y en termino porcentuales, a en comparación con Paraná como un todo y con los otros municipios. El grado de informalidad que presenta el distrito no favorece la medición

* Acadêmico de Ciências Econômicas pela UNILA.
E-mail: sixto.bareiro@aluno.unila.edu.br

efectiva de la dinámica económica tanto local como regional.

En este apartado, inicialmente se observa el grado de informalidad en las actividades económicas del distrito de Foz de Iguazú (asociado al turismo como principal generador de empleo y de renta) y por otro lado, se observa la mayor generadora de valor agregado formal con que cuenta el municipio (Itaipu), la mayor parte de dichos valores agregados creado por (el mismo y para sí mismo la recaudación) el Gobierno Nacional (ya sea para el pago de la deuda contraída para la construcción), principal responsable de sus contracción.

Estas dos problemática más resaltante son los principales obstáculos que se debe superar para salir poder encaminar el desarrollo más sostenible del municipio.

La elaboración del dicho plano de desarrollo está dentro del rigor científico referente al contenido de los datos y la revisión de literatura, antes que nada es necesario hacer un diagnóstico en la cual pueda incluir e involucrar la sociedad civil como principal agente y actor en la elaboración del plano, de tal forma para identificar las principales prioridades del municipio. De modo a que el plan visa el desarrollo de Foz a partir del turismo y como agente principal de dicha actividad son varias cadenas de hoteles, restaurantes, bares, etc. Como vale la pena resaltar las categorías identificada y demarcada como principal actividad generadora empleo y renta.

Inicialmente discordo de la elaboración del plan sin contar con la actuación de la sociedad civil y las universidades públicas, tanto Federales como Estaduales, de modo a que dicho plan como en muchos de los casos es verticalista, si se pretende fomentar e impulsar el desarrollo local es de suma importancia

involucrar la sociedad civil e instituciones pertinentes para la planificación y por qué no la consecución del plan de desarrollo. También se pudo ahorrar recursos monetarias a través del comprometimientos de Docentes, Pesquisadores y alumnos envuelto en pesquisa (Iniciación Científica) en áreas específicos y a fines de Desarrollo Económico Local ,una vez observado eso, el Sistema de Innovación Local (SIL) por ejemplo, no muestra que para el aprovechamiento del mismo se cuenta con el PTI, lo cual presenta restricción para el acceso a la población local y eso entorpece la posibilidad de establecer vínculos más entre con la sociedad civil y las instituciones encargada de fomentar y plantear el desarrollo del distrito, de ahí la importación de generar el Capital Social en donde todos los agentes juntos pueden llegar a usufructuar el beneficio que esto pude representar para la consecución de un plan, y a través de ella desarrollar íntegramente el potencial que tiene cada región, en el caso de Foz do Iguacu es el turismo y otras actividades no menos importante.

De buena a primera se podría comenzar con un plan desarrollo local en el que estén involucrados la sociedad civil, las universidades y las instituciones municipales, en vista a discutir y debatir acerca del modelo de desarrollo que se quiere y se puede plantear para la cuidad de tal forma para aprovechar mejor el potencial turístico con que se cuenta, y a la vez considerar las estructura económica de los países vecinos (Puerto Iguazú y Ciudad del Este), es decir, no considerar como competencia sino más bien entender de cómo se puede aprovechar mejor ventajas de tener los dos vecinos, crear una sinergia de modo a que Foz pueda aprovechar mejor su potencial y las ventajas que ofrecen los municipios vecinos, ya que la peculiaridad que encierra la región de tres fronteras le da una importancia no menos relevante,

confluencia de varias culturas, tradiciones, costumbres, etc. en un solo lugar.

*Recebido em 15/05/2015
Aprovado em 29/06/2015*

Por otro lado, para que sea posible la consecución del plan es necesario el acceso a las entidades (SIL) para una mayor aprovechamiento de infraestructura, tecnología, etc. de tal forma a que los aprendido pueda servir verdaderamente para el cambio de la sociedad, caso contrario, estaremos siempre en la misma lógica de un plan de desarrollo vertical sin consideraciones de la verdadera necesidad de la población local y el potencial que ella puede tener y la tiene, cuanto menos, se cuenta con profesionales de alto nivel académico y de larga trayectoria dentro de las Universidades (UNILA, UNIOESTE, UDEC, etc.) el aprovechamiento de mismo, potenciaría el conocimiento y aprendizaje de la sociedad, de ahí la importancia de la creación del capital social en donde pueda confluir y coordinar entre sí, la sociedad civil, instituciones políticas y universidades, una vez que se vea de esta forma, ahí si se podrá hablar de un desarrollo local integrado, pero mientras no se logre confluir o involucrar a todo los agentes siempre se cometerá la misma equivocación, y esto se convierte en un círculo vicioso, de despilfarro monetario y el aprendizaje local siempre se nos va escurrir de la mano, entonces se tendría que esperar cuantos más para poder explotar el potencial económico con que cuenta Foz de Iguazú, no se puede esperar a que vengas de arriba, sino más bien de los agentes sociales en conjunta con las instituciones locales.

BIBLIOGRAFIA

PAIVA, Carlos Águedo. **Plano de desenvolvimento econômico de foz do Iguaçu. Diagnóstico.** Latus Consultoria Prefeitura Municipal de Foz do Iguaçu Conselho de Desenvolvimento Econômico e Social de Foz do Iguaçu. Foz do Iguaçu, 10 de abril de 2014.